

- se déplaçaient même parfois avec une véritable escorte armée (Stanley)
- ils sont ainsi des acteurs pratiquement directs de la conquête coloniale

Les actions des missionnaires et des explorateurs ont été déterminantes dans la conquête coloniale. En effet ils ont préparé le terrain et balisé les chemins pour les armées coloniales.

## 2003 : commentaire

### Commentaire de texte

Lat Dior et Ahmadou Cheikhou ne pouvaient s'allier à long terme car l'ennemi de la puissance maraboutique est l'aristocrate Ceedo. Au cas où ces deux forces triompheraient ensemble des armées coloniales, l'une d'entre elle finirait par anéantir l'autre. Lat Dior a compris très tôt que cette alliance signifierait sa perte future car le mouvement islamique était irrésistible au niveau des populations lassées de subir les exactions des pillards Ceedo, lesquels fondaient la survie de leur prééminence sur les pillages.

**Dossier pédagogique :** sur *Lat Dior* par M. BASSEL 1994 p.19

### Questions

1. Indiquer les formes de résistance qui apparaissent dans ce texte.
2. En connaissez-vous d'autres ? Lesquelles ?
3. Donnez les raisons de l'échec de la résistance en général.

1) Les deux formes de résistances sont

- la résistance culturelle symbolisée par l'Islam • la résistance armée symbolisée par Lat Dior

2) Les deux autres formes de résistance sont :

- la résistance passive • la résistance spontanée

3) Les raisons sont doubles

- faiblesse des équipements
  - mal chaussés, mal vêtus, peu de cavaliers,
  - fusil de traite, armes blanches
- oppositions fratricides et ethniques
  - Béhanzin contre son frère Gouthili
  - Lat Dior contre Madiodio